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Д
аже людям, далё-
ким от церковной 
жизни, стало из-
вестно в эти дни 
о новой молит-

ве, которую произнёс Свя-
тейший Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл. 
Это было в конце сентя-
бря в Александро-Невском 
скиту близ Переделкина. 
Вот полный текст этой мо-
литвы.

«Господи Боже сил, Боже 
спасения нашего, призри в 
милости на смиренныя рабы 
Твоя, услыши и помилуй нас: 
се бо брани хотящия опол-
чишася на Святую Русь, ча-
юще разделити и погубити 
единый народ ея.

Возстани, Боже, в помощь 
людем Твоим и подаждь нам 
силою Твоею победу.

Верным чадам Твоим, о 
единстве Русския Церкви 
ревнующим, поспешествуй, 
в духе братолюбия укрепи 
их и от бед избави. Запрети 
раздирающим во омрачении 
умов и ожесточении сердец 
ризу Твою яже есть Церковь 
Живаго Бога, и замыслы их 
ниспровергни.

Благодатию Твоею власти 

предержащия ко всякому 
благу настави и мудростию 
обогати!

Воины и вся защитники 
Отечества нашего в запове-
дех Твоих утверди, крепость 
духа им низпосли, от смер-

ти, ран и пленения сохрани!
Лишенныя крова и в из-

гнании сущия в домы введи, 
алчущия напитай, недугую-
щия и страждущия укрепи и 
исцели, в смятении и печали 
сущим надежду благую и уте-
шение подаждь!

Всем же во дни сия уби-
енным и от ран и болезней 
скончавшимся прощение 
грехов даруй и блаженное 
упокоение сотвори!

Исполни нас яже в Тя веры, 

надежды и любве, возстави 
паки во всех странах Святой 
Руси мир и единомыслие, 
друг ко другу любовь обно-
ви в людях Твоих, яко да еди-
неми усты и единем сердцем 
исповемыся Тебе, Единому 
Богу в Троице славимому. Ты 
бо еси заступление, и победа, 
и спасение уповающим на Тя 
и Тебе славу возсылаем, Отцу 
и Сыну и Святому Духу, ныне 
и присно, и во веки веков. 
Аминь».

От смерти, 
ран 
и пленения 
сохрани!

Подаждь нам силою Твоею 
ПОБЕДУ! Молитва Патриарха Московского 

и всея Руси Кирилла

При исполнении пастыр-
ского долга в ходе боевых дей-
ствий погиб священник Казан-
ской епархии Анатолий Григо-
рьев. Он духовно окормлял во-
еннослужащих татарстанского 
батальона «Алга». А в мирной 
жизни отец Анатолий был на-
стоятелем храма Богоявления 
в селе Исакове Зеленодольско-
го района. В этом храме и отпе-
вали священника.

Ему было 45 лет. Он родом 
из Чувашии. Прежде чем стать 
священником, служил в ВМФ в 
Севастополе, был старшим сер-
жантом. В 2001 году стал диа-
коном, а в 2003 году — иереем 
и настоятелем Богоявленско-
го храма. У него четверо детей. 
Поминовение погибшего свя-
щенника совершалось во всех 
храмах и монастырях Казан-
ской епархии.

На богослужении в храме 
Христа Спасителя в сентябре 
состоялось прославление в 
лике святых протоиерея Миха-
ила Союзова. Датой его памя-
ти станет 19 октября. Именно 
в этот день в 1922 году завер-
шился в тюремной больнице 
его земной путь после многих 
мучений. 

А родился Михаил Фёдоро-
вич в Новгородской губернии 
в 1869 году в семье священни-
ка. Наставником Союзова стал 

святой Иоанн Кронштадтский, 
рекомендовавший молодого 
священника на должность на-
стоятеля Александро-Невского 
храма. Своего великого учителя 
отец Михаил не подвёл — был 
удостоен многих церковных и 
гражданских наград. А в годы 
Первой мировой войны его 
усилиями были открыты лаза-
рет для раненых воинов и при-
ют для детей раненых и убитых 
офицеров. Помощью раненым 
воинам занималась и супруга 

отца Михаила, служившая се-
строй милосердия при одном из 
госпиталей Санкт-Петербурга.

В советское время священ-
ник подвергся репрессиям. Его 
раз за разом арестовывали. Он 
держался очень твёрдо и муже-
ственно. Никакой вины своей 
не признавал, никого не огово-
рил, от веры не отступил. Похо-
ронен отец Михаил на Смолен-
ском кладбище Петербурга, не-
далеко от часовни Святой бла-
женной Ксении Петербургской.

В церковном календаре появился ещё один святой

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

Один из самых 
популярных со-
временных пси-
х о т е р а п е в т о в 
уральский врач 
Вячеслав Боров-
ских известен 
не только как 
успешный борец 
с наркоманией, 
но и как право-
славный пропо-
ведник. Его выступления в 
YouTube привлекают мно-
жество зрителей. Недавно 
его попросили дать пси-
хотерапевтическое напут-
ствие призывникам и их 
родственникам. И это его 
слово оказалось весьма не-
обычным.

— У нас есть только одна 
психотерапия, которую 
нам дал Бог,  — это пра-
вославие, — сказал док-
тор Боровских. — И один 
только психотерапевт. 
Это Христос, Который ле-
чит наши души. И мы сей-
час все должны взывать к 
Нему, чтобы Он нас умуд-
рил, дал нам мужество и 
терпение, чтобы перене-
сти все те испытания, ко-
торые Он даёт нам сейчас, 
чтобы мы изменились, что-
бы стали лучше, чище, бла-
городнее. Чтобы у нас была 
ещё история. 

То, что происходит с 
нами сейчас, что творит-
ся на поле боя, доктор объ-
яснил с точки зрения веры. 
Он убеждён, что происходя-
щие события предназначе-
ны для нашего вразумления. 

— Дальше жить так, как 
мы жили, невозможно, — 
говорит Боровских. — По-
тому что мы забыли, кто мы 
есть. Это проблема и рус-
ского, и украинского наро-
дов, а на самом деле — од-

ного народа. Мы забыли, к 
чему нас призвал Бог. Рус-
ский человек — это тот, для 
кого на первом месте Бог, а 
не какие-нибудь европей-
ские ценности.

Желание стать Евро-
пой — вот в чём наша об-
щая беда, по мнению док-
тора. Он напомнил сказку 
про Гадкого утёнка, кото-
рый никак не мог вписать-
ся в общество окружавших 
его птиц, потому что у него 
было совсем другое предна-
значение — он лебедь, и ему 
суждено летать, а не бегать 
по двору за кормом. Вот 
и нам, считает врач, надо 
вспомнить, кто мы есть. 

— Этого ждёт от нас Бог, 
— говорит Боровских, — 
чтобы мы перестали быть 
курицами и петухами, 
клюющими крохи, кото-
рые  сыплют хозяева, а тем 
более — крысами, которые 
столпились на границе, 
чтобы убежать. Наше при-
звание — Небо.

Россия, по его словам, —
это сегодня главный оплот 
Истины в мире, хранитель 
Православной Церкви. И 
мобилизованные, и их род-
ственники могут гордить-
ся тем, что их призвал Бог 
и спасает ими весь мир. И 
это лучшее, что могло бы 
с ними быть в жизни. Ведь 
это — битва за самое святое. 

Доктор Вячеслав 
Боровских обратился 
к призывникам 
и их матерям

В селе Исакове простились 
с погибшим на поле боя 
священником

Во время богослужения 
в Александро-Невском скиту
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С
разу после объ-
явления частич-
ной мобилиза-
ции в сборные 
пункты пошли 

столичные священники. 
Провожать, благослов-
лять, напутствовать. Под-
робнее об этой и другой 
помощи московского ду-
ховенства Российской ар-
мии рассказывает наш 
корреспондент.

Напутствуют 
мобилизованных 
москвичей

Как выяснилось во вре-
мя общения на пунктах мо-
билизации, дежурства свя-
щенников здесь — дело до-
бровольное. Так, настоятеля 
храма Святого князя Андрея 
Боголюбского пригласила в 
пункт мобилизации право-
славная глава управы райо-
на. Иерей Кирилл Краев сра-
зу откликнулся и продолжа-
ет там дежурить по очере-
ди со вторым священником 
храма. 

— Записываю имена муж-
чин, чтобы поминать их о 
здравии, обращаюсь к ним 
со словом о воинском дол-
ге, объясняю, почему Цер-
ковь благословляет на бит-
ву, — говорит отец Кирилл. 
— Напоминаю, что им нуж-
но и самим молиться, помо-
гать друг другу. В ближайшие 
дни здесь будут дежурить 
священники из Николо-Пе-
рервинского монастыря и 
из храма Апостолов Петра и 
Павла в Лефортове.

Быстро наладило дежур-
ство в пункте мобилизации 
Северо-Западное викариат-
ство. Мобилизованные мо-
сквичи охотно общаются со 
священниками. 

— Я недавно вернулся из 
отпуска и узнал о дежур-
ствах, скоро моя очередь, — 
поделился с нами настоятель 
Крестовоздвиженского хра-
ма в Митине иерей Стахий 
Колотвин. 

Служат молебны 
о нашем воинстве

Ещё одна инициатива не-
равнодушных священников 
всё шире расходится по Мо-
скве. Это молебны о побе-
де российского воинства. 
На общую молитву пригла-
шают родителей, родствен-
ников мобилизованных мо-
сквичей и всех желающих.

В храме Ризоположения 
в Леонове на первом молеб-
не 3 октября собралось око-
ло 30 человек. В старинной 
церкви продолжается ре-
ставрация, поэтому места не 
так много. В то же время ат-
мосфера располагает к се-
мейной молитве о близких, 

нуждающихся в духовной 
поддержке.

— Мы молимся о благосло-
вении тех, кто мобилизуется 
в зону боевых действий, о на-
ходящихся в плену, о здравии 
раненых, о родителях наших 
воинов, — рассказал настоя-
тель храма протоиерей Ан-
дрей Рахновский. 

Он знает, о чём говорит: 
сам не раз бывал в горячей 

зоне. А его сын, военный 
врач, вынес из-под обстрела 
раненых танкистов и лежит 
сейчас в госпитале с конту-
зией.

Каждую пятницу после ве-
чернего богослужения та-
кие молебны проходят в хра-
ме Блаженной Матроны Мо-
сковской в Дмитровском. На 
первом молебне 7 октября 
настоятель храма прото-

иерей Димитрий Синицын 
молился о наших воинах 
и добровольцах, помогаю-
щих восстанавливать осво-
бождённые территории. А 
затем благословил одного 
из прихожан, воина Дими-
трия, отправлявшегося для 
участия в боевых действиях.

Ездят на передовую
Клирик храма Ризополо-

жения в Леонове, препода-
ватель Московской духов-
ной академии протоиерей 
Александр Тимофеев в этом 
году несколько раз ездил в 
Донбасс. Отвозил гумани-
тарную помощь для больниц 
Донецка и Луганска, собран-
ную приходом храма. Затем 
отправился в командировку 

на передовую уже в качестве 
военного священника. По 
его словам, в Донбассе нуж-
но в десятки раз больше свя-
щенников, чем есть сейчас.  

В августе отец Александр 
приехал в ЛДНР с мобиль-
ным храмом, оборудован-
ным в корпусе «Газели» (ан-
тиминс для него освятил 
лично Святейший Патри-
арх), ежедневно служил в 
расположении частей на-
родной милиции литургии и 
молебны, исповедовал, при-
чащал и много беседовал с 
ополченцами. 

— Ведь мы вернёмся к мир-
ной жизни. Поэтому очень 
важно сохранить человече-
ский облик. Остаться чело-
веком и даже — преодолеть 

себя и стать выше и лучше. 
Это возможно через христи-
анство, — уверен священник. 

Отвозят аптечки 
и электрогенераторы

Осенью отец Александр  и 
отец Андрей побывали на са-
мом сложном участке фрон-
та — в Красном Лимане. 

— Мы привезли собран-
ные на приходе храма Ризо-
положения в Леонове элек-
трогенераторы, строитель-
ные инструменты, тактиче-
ские аптечки, термобельё 
для военнослужащих, — рас-
сказал отец Александр.

Также священник привёз 
бойцам стяги с ликом Спа-
са Нерукотворного и свято-
го князя Александра Невско-
го, а также маленькие иконки 
и молитвословы.

Он прибыл на фронт в го-
довщину Куликовской битвы 
и в проповеди напомнил вои-
нам о подвигах русских бога-
тырей — монахов Пересвета и 
Осляби и о том, что с победы 
русского воинства под пред-
водительством святого князя 
Димитрия Донского началось 
рождение нашего государства.

— Бойцы говорили, что 
хотят защитить русский на-
род, детей и женщин. Даже 
если придётся умереть, — 
рассказал отец Александр.

Почти сразу после бого-
служения военные приняли 
бой. А через день здание, где 
священник отслужил ту ли-
тургию, было уничтожено 
ракетой HIMARS.

Совсем скоро отец Алек-
сандр Тимофеев снова едет 
на передовую. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Антиминс для мобильного храма 
отца Александра Тимофеева 
перед отправкой в боевые части 
освятил лично 
Святейший Патриарх 

Екатерина Маркова — руководитель гума-
нитарных проектов помощи семьям в сложной 
жизненной ситуации — создала Телеграм-ка-
нал t.me/molitvaZ/10, куда можно прислать 
имена воинов, защищающих нашу Родину в 
Донбассе. Вместе с вами за них помолятся ми-
ряне и православные священники.

Как сообщает Екатерина Маркова, Теле-
грам-канал создан по благословению архи-
мандрита Дорофея (Вечканова). «Кто готов 
молиться, кто хочет попросить молитв, при-
соединяйтесь», — пишет она в личном Теле-
грам-канале t.me/markovakaterina. 

Комментарии в самом Телеграм-канале за-
крыты. Имена нужно присылать в чат-бот об-
ратной связи. В сообщении нужно указать: «О 

здравии», «Об упокоении», имя воина, сделать 
пометку «крещён», «не крещён», «неизвест-
но». 

Екатерина Маркова с марта этого года, 
кроме руководства благотворительными про-
ектами, непрерывно собирает и отправляет 
на фронт тактическую медицину, бронежи-
леты, тепловизоры, беспилотники и другое 
необходимое нашим военным оборудование. 
А также снаряжает военных священников, 
отправляющихся в зону боевых действий. 
Обо всех сборах она пишет в своём кана-
ле. Екатерина Маркова никогда не обраща-
ется с просьбами перечислить деньги в лич-
ку пользователям!

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Имена воинов можно присылать 
в Телеграм-канал

Священник Александр Тимофеев причащает православных воинов

Настоятель храма Ризоположения в Леонове 
отец Андрей Рахновский служит молебен о победе 

российского воинства
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КАК В ПРИХОДАХ 
ПОДДЕРЖИВАЮТ НАШУ АРМИЮ 
Московские священники вместе со своей паствой помогают российским военным
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С 
начала специаль-
ной военной опе-
рации особое слу-
жение несут го-
спитальные свя-

щенники, православные 
сёстры и просто прихожане. 
Рассказываем о трудностях, 
радостях и чудесных истори-
ях, сопровождающих жизнь 
пациентов Главного военно-
го клинического госпиталя 
им. Бурденко.

Архангел Михаил 
и апостолы 
в плащ-палатках

Старинный храм Апосто-
лов Петра и Павла в Лефор-
тове расположен рядом с го-
спиталем им. Бурденко. Его 
священники окормляют во-
еннослужащих, а приход ре-
гулярно собирает и передаёт 
для раненых помощь. Здесь я 
застала пронзительную сце-
ну, ставшую живой иллю-
страцией нашей сегодняш-
ней жизни. 

В храме полумрак. Толь-
ко ярко освещён левый при-
дел — там завершался обряд 
крещения младенца Михаи-
ла. Да, недавно мы вспомина-
ли чудо архангела Михаила в 
Хонех. А в ноябре будем от-
мечать Собор архистратига 
Михаила. «Его святым будет 
архангел Михаил», — доно-
сятся до меня слова священ-
ника.

Неожиданно храм стал на-
полняться военными — не-
известно откуда взявшимися. 
Молодые ребята в плащ-па-
латках, осторожно передви-
гаясь, появлялись посреди 
храма, наблюдая за креще-
нием. «Как двенадцать апо-
столов», — тихо шепчутся 
рядом женщины из семей-
ной родни мальчика Михаи-

ла. Я начинаю терять ощуще-
ние времени.

— Это Росгвардия, их часть 
расположена рядом, на Крас-
нокурсантском, — возвраща-
ет меня к реальности иерей 
Илия Тягин. — По субботам 
они приходят к нам на бесе-
ды со священником. 

Три рецепта 
отца Илии

— Сегодня я исповедовал 
и причащал в палате троих 
бойцов, — рассказывает свя-
щенник. — Обычно я прошу 
их не терять со мной связь и 
дать потом знать, как у них 

дела. Знаю многих, кого сна-
чала навещал в палате для ле-
жачих, потом они ходили на 
своих ногах.

По словам отца Илии, 
среди тяжелораненых 
встречаются люди с раз-
ными характерами, но 
в целом у ребят в глазах 
не уныние, а оптимизм.

— Я стараюсь объяснить, 
что с Богом преодолевать 
трудности гораздо легче. Как 
апостол Павел сказал: «Всё 
могу в укрепляющем меня 
Боге». Второе — на Бога на-
дейся, и сам не плошай — 
трудись. Любой врач ска-

жет: если пациент не стара-
ется, не борется — эффекта 
не будет. А третье — выпол-
нять рекомендации врача, — 
говорит отец Илия.

Всем смертям назло
Во многих госпиталях са-

мых тяжёлых раненых вы-
хаживают православные сё-
стры милосердия. Об одной 
из них рассказал командир 
отделения Сергей, с которым 
мы пообщались в хирурги-
ческом отделении. В бою он 
получил страшные ранения 
— ему оторвало левую руку и 
ногу, а вторая мина повреди-
ла брюшную полость. Когда 
его обнаружили, то посчита-
ли мёртвым. Эта информация 
ушла в военкомат Набереж-
ных Челнов, откуда он пошёл 
служить добровольцем.

— Я очнулся в ростовском 
госпитале и из-за контузии 
не мог ничего вспомнить о 
себе, — рассказал Сергей. — 
За мной ухаживала сестра 
милосердия Женя. Она по-
могала восстановить память. 
Благодаря ей я вспомнил имя 
жены. Затем Женя каким-то 
чудом через базы данных на-
шла контакты жены. 

Сейчас жена ухаживает за 
Сергеем в госпитале им. Бур-
денко.

Молитва погибшему 
командиру 

Работник местного радио-
узла госпиталя полковник за-
паса Валерий Старокожко 
алтарничает в храме. Гово-
рит, что для ребят очень важ-
но общение. Через несколь-
ко дней многие бойцы хотят 
поговорить, что-то расска-
зать о себе.

— Приношу им иконки, за-
писки подаю. А их имена за-
ношу в свой синодик: «тяж-

ко болящий воин такой-то», 
— говорит Валерий. — Один 
из ребят рассказал такую 
историю: «Меня в бою рани-
ло, двигаться не могу. Пробу-
ют меня вытянуть за стропу 
в безопасное место, и никак. 
Молитв никаких и кому мо-
литься, я не знал — стал мо-
литься своему командиру, его 
Константином зовут. Как по-
молюсь ему — и мне немно-
го легче, и у ребят получает-
ся меня тащить. В несколько 
попыток вытянули. А потом 
уже в госпитале я своего ко-
мандира во сне увидел. Стал 
спрашивать ребят о нём, а 
оказалось, что он тогда по-
гиб». Получается, оттуда ему 
командир помогал. Парниш-
ка молодой, года 22. Дал я ему 
молитвослов. А командира, 
воина Константина, записал 
в синодик об упокоении.

Своих не бросают
Каждый день в госпиталь 

им. Бурденко приходят до-
бровольцы из фонда помо-
щи инвалидам и ветеранам 
боевых действий «Своих не 
бросаем». Обходят палаты, 
узнают, что нужно ребятам. 
Создали фонд офицеры за-
паса, прошедшие горячие 
точки. А сейчас среди по-
мощников фонда уже более 
1300 человек со всей России. 
Фонд дарит бойцам в госпи-
талях Москвы, Подмоско-

вья и других городов персо-
нальные инвалидные коля-
ски, протезы, костыли. Сей-
час закупают и принимают 
в дар тёплую одежду — курт-
ки, тёплые штаны, спортив-
ные костюмы, кроссовки.

— Нужны шапки и пер-
чатки, чтобы ребятам было 
комфортно пользоваться 
инвалидными колясками и 
костылями при прогулке на 
улице, — говорит руководи-
тель фонда подполковник 
запаса Сергей Забегаев. — И 
всегда нужны предметы ги-
гиены для лежачих пациен-
тов.

Порыв людей, поддержи-
вающих раненых, берёт за 
живое даже самых сдержан-
ных и закалённых.

— Глядя на некоторых во-
лонтёров, не верится, что 
человек на такое способен. 
Одна помощница выглядит 
как модель с Рублёвки. А она 
с десяти утра до десяти вече-
ра массаж ребятам делает, с 
ложечки кормит, — расска-
зывает начальник отделе-
ния военно-политической 
работы госпиталя полков-
ник Владимир Трипольский. 
— Ещё один популярный ар-
тист привозит бойцам инва-
лидные коляски, общается с 
ними. И не на публику, без ка-
мер. Это время разрушения 
стереотипов, и оно перевер-
нуло всех нас. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Подробная информация для 
желающих оказать помощь 
раненым военнослужащим 
в госпитале им. Бурденко: 
• сайт своихнеброса-
ем2022.рф, 
• группа «ВКонтакте» 
vk.com/fond_snb, 
• Телеграм-канал t.me/
fondsvoihnebrosaem

Поможем раненым бойцам!

Фонду 
«Своих 
не бросаем» 
требуются 
новые 
помощникиСвященник Илия Тягин почти каждый день 

посещает военный госпиталь имени Бурденко

Екатерина, жена военнослужащего 
Сергея, ухаживает за ним в госпитале 
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Присоединиться к доброму делу может каждый



 №6 октябрь/2022    КРЕСТОВСКИЙ МОСТ   www.krest�most.ru 5О ЧЁМ ГОВОРЯТ

Н
едавно у театрально-кон-
цертного объединения 
«Градский Холл» поя-
вился новый руководи-

тель. Это Алексей Рыбников, ко-
торый превращает почти бездей-
ствующую концертную площадку 
в полноценный музыкальный те-
атр. Но беседа об этом на страни-
цах «Московского комсомольца» 
от творческих планов и премьер 
неожиданно перешла к глобаль-
ным проблемам противостояния 
христианства и антихристианства 
в мире.

— За что борьба идёт? — говорит 
Алексей Львович. — За то, чтобы цен-
ности этой сверхновой эры стали 
общепринятыми, а эра христиан-
ства ушла в прошлое. И получается, 
что вместо искусства, созданного в 
рамках христианской эры, должно 

возникнуть новое искусство. Анти-
искусство. Ведь слово «анти» с гре-
ческого переводится не только как 
«против», но и «вместо». Вместо се-
мьи, любви мужчины и женщины 
предлагается размыть все гендер-
ные особенности. И получится ан-
тисемья, антилюбовь. Вместо Хри-
ста нам предлагается антихристи-
анская эпоха. В Священном Писа-
нии написано: придёт антихрист. И 
это значит — не кто-то против Хри-
ста, а вместо Христа… Поэтому мы 
живём на сломе двух этих эр. И все 
события, которые сейчас происхо-
дят, — это война эпох христианской 
и антихристианской. Вот из-за это-
го идёт война. Не из-за территорий, 
не из-за политических амбиций. 
Это война ценностей.

Композитор убеждён, что нель-
зя допустить отступления в этой 
войне и атакам надо активно про-
тивостоять: 

— Очень не хотелось бы, что-
бы это сейчас произошло, пото-
му что за этим, увы, последует ко-
нец света. Не хочется, чтобы это 
произошло сейчас. Потому что те 
ценности, которые есть у нас сей-

час, они, безусловно, свыше нам 
даны — от Бога, а не снизу. Вот и 
хотелось бы, чтобы в них продол-
жали существовать мы, и наши 
дети, и наши внуки.

АЛЕКСЕЙ РЫБНИКОВ: «Не хочется, 
чтобы конец света произошёл сейчас»

Такой заголовок появился 
недавно на сайте информа-
ционно-аналитического из-
дания «Мировое Политиче-
ское Шоу». Авторы утвержда-
ют, что никакого преувеличе-
ния тут нет: «Всё дело в том, 
что церковь в Германии плат-
ная. В ФРГ есть церковный 
налог: он составляет 8-9% от 
суммы твоего годового НДФЛ. 
При этом варьируется в зави-
симости от церкви. К слову, 

католиком быть дороже, чем 
протестантом».

Взыскивает деньги налого-
вая служба, а потом перечис-
ляет церквам. Граждане в муни-
ципалитетах сами обозначают, 
к какой церкви они принадле-
жат. Если же не хочешь платить 
церкви, нужно заявить в том же 
муниципалитете о том, что ты 
атеист, агностик или ещё кто-
то, не имеющий отношения к 
существующим в стране церк-

вам. И с тебя больше налог не 
вычитают. Правда, начнётся 
это только со следующего года. 
В этом году всё уже посчита-
но и платить ты должен. Сумма  
не очень-то и большая: около 
600 евро в год. Но сейчас от-
казников становится больше. 
После введения антироссий-
ских санкций немцы стали 
искать, где сэкономить. Вот и 
отказываются от церковных 
услуг. 

В главном русском пра-
вославном храме Нью-Йор-
ка — Николаевском собо-
ре — 9 октября собралось 
не обычайно много прихо-
жан. Это день памяти святи-
теля Тихона (Белавина), ко-
торый и построил, а в 1902 
году освятил этот храм. Впо-
следствии он стал Патриар-
хом Московским и всея Рос-
сии, а затем был прославлен 
в лике святых. По оконча-
нии литургии прихожанам 
объявили о переименова-
нии улицы, где расположен 
собор, в честь русского Па-
триарха Тихона. Это стало 
результатом более чем де-
сятилетней работы духо-
венства, прихожан, религи-
озных и общественных ор-
ганизаций.

А накануне на самой улице 
торжественно открыли и ос-

вятили указатель Saint Tikhon 
Way. В церемонии участво-
вали священнослужители и 

прихожане Московского па-
триархата и Русской зарубеж-
ной церкви.

Знаменитый композитор рассказал об угрозах, которые касаются нас всех

Первонача льно Свя-
то-Успенский Псково-Пе-
черский монастырь был 
целиком пещерным. Се-
годня отдельно от «Богом 
зданных пещер» на другой 
стороне монастырского 
холма расположены пе-
щеры хозяйственные, где 
монахи издавна хранят 
урожай с полей и огоро-
дов, заготовки на зиму. Те -
перь, как рассказал пор-
тал Православие.ru,  у 
пещер появилась новая 
специализация. 

Всё началось с того, 
что в разговоре с прихо-
жанином обители Ште-

фаном (в крещении Сте-
фаном) Дюрром, извест-
ным в России и Германии 
руководителем молочной 
компании «ЭкоНива», ми-
трополит Тихон (Шевку-
нов) рассказал, что в мо-
настыре планируется со-
здание сыроварни в ста-
ринных хозяйственных 
пещерах с особым ми-
крок лиматом. Побывав 
в этих пещерах, Штефан 
Дюрр предложил совме-
стить опыт и мастерство 
сыроваров «ЭкоНивы» с 
действительно уникаль-
ными для выдержива-
ния сыров особенностя-

ми микроклимата пещер, 
а также с трудом братии 
обители. 

Неподалёку от входа 
нашли несколько пещер 
с ароматами белой целеб-
ной глины и залежами пе-
сков, а также с необхо-
димыми для вызревания 
сыров условиями: тем-
пература 10-13 градусов, 
влажность 80-90%. Теперь 
здесь созревает монастыр-
ский сыр. Весь технологи-
ческий процесс проходит 
под контролем немецких 
и русских сыроваров. Ско-
ро в монастыре появится и 
своя сыроварня. 

В Псково-Печерской обители 
создают уникальную сыроварню

Немцы из-за санкций покидают церковь

В Нью-Йорке появилась 
улица Патриарха Тихона 

Митрополит Тихон принимает вкусную продукцию
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Освящение нового названия улицы

События, которые 
сейчас 
происходят, — 
это война эпох 
христианской 
и антихристианской
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О
дин из самых 
известных се-
годня полито-
логов России 
Сергей Алек-

сандрович Михеев при-
мечателен, кроме прочих 
своих достоинств, ещё и 
тем, что не стесняется пу-
блично называть себя пра-
вославным христианином 
во время самых жарких 
дебатов в популярных ток-
шоу. И это не только мно-
гое объясняет в его пози-
циях, но и привлекает к 
нему симпатии множества 
людей в нашей стране. 
Именно вера делает осо-
бенно убедительными его 
аргументы и позволяет ра-
зобраться в сложных про-
блемах войны и мира. Об 
этом и наша беседа.

Им подсунули 
новую религию

— Что же случилось, 
 Сергей Александрович? 
Почему нас, православ-
ных, разделила линия 
фронта? Кто в этом вино-
ват?

— Я знаю одно: на Украине, 
по сути, установилась власть 
людей, которые, во-первых, к 
православию не имеют ника-
кого отношения. Во-вторых, 
власти Украины системно и 
много лет разрушают кано-
ническую Церковь, поддер-
живая разного рода расколь-
ников. И в-третьих, власти 
Украины стремятся к инте-
грации в западное сообще-
ство, которое провозгласи-
ло сомнительные новые цен-
ности фактически в качестве 
новой религии. Там в законе 
всевозможные извращения, 
содомские грехи. Широ-
ко, в том числе в вооружён-
ных силах, поощряются нео-
язычество, всевозможный 
оккультизм. Всё это позво-
ляет охарактеризовать ны-
нешнюю украинскую власть 
как антиправославную. А вот 
Россия, на мой взгляд, сегод-
ня единственная страна, где 
православное христианство 

в силу разных причин ещё 
может спастись.

Проект 
против России

— Но ведь всего 30 лет 
назад мы были одной 
страной. Как же так полу-
чилось?

— Вопрос корнями ухо-
дит в историю. А как так по-
лучилось, что Российская 
империя распалась и поч-
ти всё её население отрек-
лось от веры? Как так полу-
чилось, что потом появи-
лись какие-то новые госу-
дарства, включая Украину? К 
слову, Украина как государ-
ство было системно обосно-
вано именно в рамках Совет-
ского Союза. После распада 
СССР мы предоставили Укра-
ине шанс быть нейтральной 

страной и жить спокойно. 
Но она задолго до 24 февра-
ля выбрала другое. Баналь-
ный пример — это книж-
ка экс-президента Украины 
Леонида Кучмы «Украина — 
не Россия». Спрашивается: а 
кто тебя заставил, Кучма, на-
писать книжку именно с та-
ким названием? Почему ты 
не написал книжку «Укра-
ина — прекрасная страна»? 
Это ведь не случайно. На са-
мом деле украинская поли-
тическая элита, находясь в 
серьёзной зависимости от 
Запада, стала с самого нача-
ла выстраивать Украину как 
проект, направленный про-
тив России.  

— Почему этот проект на 
Украине приняли? Что их 
не устраивало в наших 
отношениях?

— В общем-то всё, что мы 
от них требовали, — это не 
угрожать нашей безопасно-
сти. Отдали им огромную 
территорию, которая никог-
да в составе Украины не была, 
отдали огромный промыш-
ленный потенциал, отдали 
огромное количество людей, 
которые ещё совсем недавно 
были русскими… А чем они 
отплатили? Они отплатили 
тем, что буквально с первых 
лет начали интегрироваться 
в стан наших врагов. 

Национализм 
сродни 
извращениям

— Но ведь против нас 
сражаются и те, кто недав-
но были русскими, жили у 
нас. Как думаете, почему 
русские люди, уехавшие 
на Украину, становятся 
страшными русофобами?

— Тут удивительного ни-
чего нет, ведь на самом деле 
они и не были по-настояще-
му русскими. Их русскость 
оказалась очень непрочной, 
наносной. Это стало очевид-

ным, как только люди попа-
ли в ситуацию, когда их моз-
ги промылись агрессивной 
пропагандой. То есть прои-
зошло разложение их нацио-
нальной самоидентифика-
ции и разложение религи-
озной идентификации. А с 
другой стороны, этим людям 
там просто удобнее стать не-
русскими и предать преж-
ние ценности и убеждения. 
Опять же это проблема всех 
нас в той или иной степени, 
потому что мы уже несколь-
ко раз предавали сами себя 
за последние 100 лет. 

А вообще, Украина на этой 
идее предательства когда-то 
и появилась, когда украин-
цы отрекались от своей соб-
ственной истории, от того, 
что они русские, православ-
ные. Украинский национа-
лизм всегда в общем-то так 
и выстраивался — путём от-
рицания своего естества. 
Метафизически, мне кажет-
ся, это сродни тем же извра-
щениям, которые закрепляет 
в качестве новых ценностей 
западная цивилизация: ты 
родился русским, но теперь 
решил, что украинец; ты ро-
дился мужчиной, но чувству-
ешь себя женщиной. Все эти 
явления примерно одного 
порядка, просто реализуют-
ся в разных плоскостях.

— А какова цель всего 
этого?

— В любом случае всё идёт 
к концу времён, способы и 
темпы этого движения мо-
гут быть разными. Процессы 
укладываются в рамки того, 
что сказано в Откровении 
Иоанна Богослова. В Апока-
липсисе.

Пессимизм 
означает отречение

— Многих людей проис-
ходящее на Украине ввер-
гает в депрессию. А вот 
когда вас слушаешь, 
невольно заряжаешься 
оптимизмом. Откуда у вас 
такая сила веры?

— Не нужно преувели-
чивать. Не во мне дело. А в 
том, что пессимизм в дан-

ном случае означает отрече-
ние. Прежде всего для любо-
го верующего человека. Что 
толку переживать по поводу 
того, что всё может прийти 
к концу света, если вы счита-
ете себя православным хри-
стианином? В Библию же не-
даром включено Откровение 
Иоанна Богослова как кано-
нический текст. А если вы 
этого не принимаете, тогда, 
может быть, вы не христиа-
не никакие? Я не говорю хо-
рошие или плохие, просто 
другие. Потому что жела-
ние того, чтобы в этой зем-
ной жизни всё складывалось, 
как хочется, к христианству 
имеет очень отдалённое от-
ношение. Если смысл все-
го — это посмертная участь 
души, то не очень большая 
разница, что конкретно сей-
час происходит. А если рас-
суждать с более бытовой, не 
религиозной точки зрения, 
то в унынии я не вижу ника-
кого толка, потому что оно 
лишает сил. А бессилие — это 
и есть то, что нужно врагам 
разного рода.

Не вижу смысла 
мстить пленным

— Оправдан ли гума-
низм, который проявляет-
ся с нашей стороны в 
отношении противника, 
использующего отнюдь 
не гуманные методы борь-
бы? Некоторые считают, 
что не очень уместно 
милосердие к пленным 
нацистам, которые изде-
вались над нашими солда-
тами.

— Пленные — это одна 
история, а способы ведения 
военной операции — другая 
история. Что касается плен-
ных, есть конвенция, кото-
рую Россия подписала. Не 
вижу смысла мстить плен-
ным. Если они виноваты, то 
пусть суд вынесет приговор. 
А главное — есть и Божий 
суд. Украина же, относясь 
зверски к нашим пленным, 
в первую очередь нарушает 
те документы международ-
ные, которые она сама под-

Что происходит в мире, в геополитике и на поле боя с точки зрения верующего человека

Политолог СЕРГЕЙ МИХЕЕВ: 
На Украине утвердилась 
антиправославная власть

Если русский решил, 
что он украинец, — 
это всё равно, что мужчина 
решил стать женщиной
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писала. Издевательства над 
беззащитными людьми не 
являются признаком силы. 
А если ещё пытки и издева-
тельства записывать и выкла-
дывать в мессенджерах — это 
скотство. Собственно, это то, 
чего дьявол и хочет.

Гуманизм — 
в быстром 
завершении 
конфликта

— А про гуманность на 
поле боя у вас другое мне-
ние?

— Если говорить о спосо-
бах ведения войны, то я счи-
таю, что они местами не-
оправданно мягкие. На са-
мом деле настоящим гума-
низмом будет максимально 
быстрое завершение этого 
конфликта. Чем дольше он 
длится, тем больше погибнет 
или пострадает людей как с 
той, так и с другой стороны. 
Поэтому, если мы поставили 
перед собой задачу добить-
ся целей, которые нас инте-
ресуют, то это делать нужно 
быстро и максимально жёст-
ко. В этом случае пострадает 
меньше людей. Другое дело, 
что можно было более мяг-
кими мерами экономиче-
ского давления или точечны-
ми силовыми воздействиями 
решить этот вопрос раньше, 
да, к сожалению, не решили. 
Но раз пошло как пошло, то 
лучше действовать быстро и 
жёстко. Я это говорю к тому, 
что эту проблему всё равно 
пришлось бы решать.

Если просит душа, 
помогай

— Что-то изменилось в 
связи с присоединением 
четырёх территорий 
к России?

— Сейчас конкретная цель 
— вернуть оставшиеся тер-
ритории ДНР и отодвинуть 
обстрелы от Донецка. Эта 
задача должна быть выпол-
нена в любом случае. Ведь 
пока люди находятся под об-

стрелами, сложно нормаль-
но развивать инфраструкту-
ру, решать другие проблемы. 
Наступит зима, а там очень 
много разрушенного жи-
лья: надо либо срочно стро-
ить, либо людей отправлять в 
безопасные регионы России. 

— Что в сложившейся 
ситуации делать простым 
людям?

— Делай что должно, и 
будь что будет. Честно де-
лайте свою работу, берегите 
свою семью, молитесь. Если 
душа просит — помогай. Мо-
жем это делать вместе. Помо-

гать много кому нужно: есть 
беженцы, есть больные, есть 
раненые. Например, мой 
«Благотворительный фонд 
Сергея Михеева» помогает в 
первую очередь нашим ра-
неным бойцам, которые на-
ходятся в госпиталях. Это всё 
что угодно, начиная от рас-
ходных материалов, закан-
чивая оборудованием для 
операционных. Во вторую 
очередь закупаем средства 
защиты для наших бойцов, 
которые находятся на терри-
тории ДНР и ЛНР. Помогаем 
также пострадавшему граж-

данскому населению. Если 
возникнет такая необходи-
мость, будем помогать се-
мьям мобилизованных.

Хотя фонд работает с се-
редины июля, мы уже ока-
зали помощь более чем на 
30 миллионов рублей, и ещё 
примерно такая же сумма на-
ходится в работе. Обращаю 
внимание, что фонд зареги-
стрирован официально и на-
ходится под надзором всех 
соответствующих контро-
лирующих ведомств. Мы от-
читываемся за каждый рубль. 
Если, допустим, что-то заку-
паем по запросу госпита-
ля, то составляется тройной 
договор между госпиталем, 
фондом и поставщиком. А 
помощь наша сейчас очень 
нужна. И участие всех в об-
щем деле очень важно. 

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

АКТУАЛЬНО

Помогать много кому нужно: 
есть беженцы, есть больные, 
есть раненые. Давайте 
это делать вместе

Как помочь беженцам, 
больным и раненым

Реквизиты для денежной помощи: БЛАГОТВОРИТЕЛЬ-
НЫЙ ФОНД СЕРГЕЯ МИХЕЕВА. Сокращённое название: 
БФ  СЕРГЕЯ МИХЕЕВА. Юридический адрес: 125375, г. Москва, 
Тверская ул., 12, стр. 2, пятый этаж. Р/с: 40701810838000007273 
в ПАО Сбербанк г. Москвы. 30101810400000000225, 
БИК 044525225. ИНН 9710098702. КПП 771001001. 
ОГРН 1227700305557. ОКПО 50091657. Эл. почта: fund@
miheev-politolog.ru.

Для оплаты в «СберБанк Онлайн» фонд можно найти по 
названию «БФ Сергея Михеева» или по ИНН 9710098702. 
В назначении платежа указывайте: благотворительность. 
Сайт фонда: https://miheev-politolog.ru/fund/

Где можно увидеть и услышать 
Сергея Михеева

Политолог регулярно появляется в эфире федеральных ка-
налов, особенно часто в ток-шоу «Вечер с Владимиром Со-
ловьёвым». Он постоянный гость на телеканале «Спас». На 
радио «Вести-ФМ» у Михеева есть персональные рубрики — 
«Железная логика» (по будням с 11.00 до 13.00), «Люди ЗЕТ» 
и другие. Ведущий ТВ-программ на «Царьград ТВ», «Итоги не-
дели», Rutube-канал Сергея Михеева. 

Голосование на выездном избирательном участке в Мариуполе о вхождении ДНР в состав Российской Федерации. 
Референдум показал, что абсолютное большинство жителей — за присоединение к России
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Сначала к нам 
подошёл переводчик

— Как началось столь 
необычное служение в 
вашем приходе?

— Довольно неожиданно. 
Мы посещали центр соц-
обеспечения в Южном Мед-
ведкове, и оказавшиеся там 
несколько человек с нару-
шениями слуха через сур-
допереводчика попросили 
общения со священником. 
Оказалось, что у них есть 
много вопросов о вере и о 
Церкви, но задать их неко-
му и негде. Они знали, что в 
Симоновом монастыре бо-
гослужение переводится на 
жестовый язык, но по состо-
янию здоровья ездить туда 
им было трудно. После та-
кого очень живого общения 
мы пригласили эту группу 
на беседу в наш храм. Встре-
чи стали регулярными. Тогда 
мы и не предполагали, что 
наш душевный порыв по-
знакомиться поближе с ми-
ром глухих разовьётся в це-
лое направление деятельно-
сти прихода, вплоть до соз-
дания просветительского 
центра. А первая литургия 
с переводом на жестовый 

язык была совершена у нас 
28 октября 2016 года.

— А что сейчас?
— Наша цель — привести 

неслышащих людей ко Хри-
сту через общую молитву, 
участие в богослужении, та-
инствах. Начали с того, что 
наши сотрудники прошли 
обучение жестовому языку на 
курсах при храме в Новоко-
сине. Литургия с переводом 
на язык жестов в нашем хра-
ме стала совершаться ежене-
дельно. Кроме того, организо-
вали специальную катехиза-
торскую школу, чтобы помочь 
нашим глухим и слабослыша-
щим прихожанам понять бо-
гослужение. Сотрудники цен-
тра организуют экскурсии 
и паломнические поездки 
по святым местам, что очень 
сближает прихожан. Община 
принимает активное участие 
во всех сферах приходской 
жизни: субботниках, подго-
товке к праздникам.

О грехах можно 
рассказать 
и на бумаге

— Чтобы вовлечь людей 
в церковную жизнь, надо, 
наверное, сначала объяс-
нить им происходящее?   

 — Помочь людям в пони-
мании того, что происхо-
дит в храме, без их участия 
в богослужениях и таин-
ствах невозможно. Долж-
но быть и одно и другое. У 
нас сначала проходит бо-
гослужение с адаптиро-
ванным переводом на же-
стовый язык, а затем беседа 
с объяснением и обсужде-
нием отрывка из Евангелия, 
который читался во вре-
мя литургии. Помимо ре-
гулярных богослужений, у 
нас совершаются Таинства 
крещения, венчания с пе-
реводом на жестовый язык, 
было и отпевание. Сотруд-
ники центра иногда выез-
жают и в другие храмы для 
помощи в переводе Таин-
ства крещения.

— Как может для таких 
людей проходить испо-

ведь, когда необходимо 
живое и иногда непростое 
общение?      

— Прежде всего мы гото-
вим людей к Таинству испо-
веди: объясняем, что такое 
грех и как с ним бороться. 
Совершаем для слабослы-
шащих адаптированные об-
щие исповеди, после кото-
рых они подходят на ин-
дивидуальную исповедь. К 

личной исповеди они гото-
вятся заранее, выписывают 
свои грехи на бумагу и отда-
ют священнику. Если у него 
возникает вопрос или поже-
лание к прихожанину, свя-
щенник также выражает их 
в письменном виде. Если во-
прос требует большего вни-
мания, то после службы мы 
остаёмся на индивидуаль-
ную беседу. Некоторые люди 
с нарушением слуха могут 
общаться голосом, кому-то 
требуется переводчик.

Самый первый 
вопрос 
и самый частый

— Что самое трудное в 
этой работе?   

 — В богослужебных кни-
гах, да и вообще в церковной 
литературе, часто исполь-
зуются сложные богослов-

ские термины, которые не-
возможно передать «слово в 
слово». Священник и препо-
даватель сначала должен сам 
глубоко осмыслить все тек-
сты, а затем объяснить про-
стыми и доступными слова-
ми неслышащим людям. К 
тому же среди них есть очень 
разные люди, с разным уров-
нем восприятия. Кто-то сра-
зу вникает в суть, кому-то для 
этого потребуются дополни-
тельные разъяснения.

— Какие вопросы от сла-
бослышащих людей осо-
бенно часты?    

— Первый вопрос: «У меня 
есть грех, как с ним бороть-
ся?» А чаще всего мне, напри-
мер, задавали вопросы об ис-
полнении заповедей Божиих 
в современном обществе и в 
конкретных житейских си-
туациях.

— Если слабослышащий 
человек захочет приоб-
щиться к церковной жиз-
ни или его родственники 
хотят ему в этом помочь, 
что можно им посовето-
вать?

—  Каждый случай уника-
лен, поэтому совет один — 
нужно прийти к священнику 
и узнать, с чего необходимо 
начать. Двери нашего храма 
всегда открыты, и мы с ра-
достью готовы всем помочь. 
По этим вопросам можно 
связаться с нашим препода-
вателем-переводчиком Пав-
лом Новиковым по телефо-
ну 8-925-657-8090. Можно 
зайти на сайт храма dimitriy-
donskoy.ru и найти там вни-
зу закладку «Центр для людей 
с нарушением слуха», где со-
держится вся необходимая 
информация.

Беседовала 
Марина Морозова

Исповедь и таинства для глухих
В московском храме проходят службы для людей с нарушением слуха
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Приём строчных объявлений по телефону
8 (495) 782-8212

shop@zbulvar.ru                              www.edinrek.ru
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Электронную версию 
читайте на сайте
www.krestBmost.ru

В храме 
еженедельно 
совершается 
литургия 
на жестовом 
языке

У
же несколько лет в 
московском храме 
Димитрия Донского 
в Раеве действует 
просветительский 

центр для глухих и слабослы-
шащих людей. Полноправны-
ми прихожанами стали здесь 
те, кто прежде чувствовал 
себя обделённым. О том, как 
это удалось и как помочь дру-
гим людям с такими пробле-
мами, рассказывает священ-
ник Иоанн Мамаенко. 

Службы для слабослышащих 
совершают уже во многих епархиях, 

например в Кубанской
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?
Мои родители во время 
поста ходят на соборо-
вание. Можно ли мне 

пойти вместе с ними? Или это 
таинство только для лечения 
людей, у которых есть тя-
жёлые заболевания?

Вероника

Отвечает доктор меди-
цинских наук, председа-
тель Общества православ-
ных врачей Санкт-Петер-
бурга протоиерей Сергий 
Филимонов:

— Соборование — таинство 
исцеления, но не только тела. 
Душевное страдание тоже яв-
ляется недугом. Если человек 
на грани уныния, если он не 
в состоянии преодолеть вну-
треннее напряжение и часто 
ловит себя на раздражённых, 
осуждающих мыслях, ему по-
лезно пойти на соборование. 
При этом тому, кто физически 
здоров, нужно предваритель-
но объяснить своё решение 
священнику и получить бла-
гословение.

Иногда говорят, что собо-
рование полностью очищает 
от грехов. Да, оно дарует про-
щение забытых нами грехов, 
но не освобождает нас от по-
каяния, от исповеди. Самое 

правильное — заранее по-
каяться в грехах на испове-
ди, причаститься, а на другой 
день или через пару дней пой-
ти на соборование.

С этим таинством связа-
но и немало предрассудков. 

Можно услышать мнение, 
что соборование проводит-
ся обычно перед кончиной и 
даже как-то ускоряет переход 
в иной мир. Это грубое суе-
верие. Святитель Феофан За-
творник писал о том, что это 

— врачевательное таинство, 
оно возвращает здравие, а не 
готовит к смерти.

Другая крайность — видеть 
в соборовании универсаль-
ное лекарство. Уповая на ми-
лость Бога, мы должны пони-
мать, что не всегда можно вер-
нуть себе крепкое здоровье. 
Частое соборование пользы 
не приносит. По правилам 
Церкви, если у человека нет 
обострения тяжёлых заболе-
ваний, он может соборовать-
ся не более одного раза в год.

Кто нуждается в соборовании

Соборование — врачевательное 
таинство, оно возвращает 
здравие, а не готовит к смерти

Физически здоровому человеку следует получить благословение на соборование

hr
am

er
m

og
en

.ru

?
Часто цитируют 
слова Достоев-
ского «Красота 

спасёт мир». Но нет ли 
тут противоречия со 
Священным Писанием? 
Ведь в Откровении 
 Иоанна Богослова гово-
рится, что будет анти-
христ, а потом — Второе 
пришествие Христа и 
Страшный суд. При чём 
же тут красота? 

Игорь

Отвечает пред-
седатель 
Учебно-
го комите-
та Русской 
Православ-
ной Церк-
ви, профес-
сор, прото-
иерей Максим 
Козлов:

— Важно правиль-
но понимать, что имел 
в виду Достоевский под 
словом «красота». Это не 
тот смысл, который мы 
чаще всего вкладываем 
сегодня, не эстетическая 
категория, не внешняя 
привлекательность. Речь 

идёт о красоте как духов-
ном понятии. 

Святые Отцы писали, 
что красота — в очище-
нии человека от всех ис-
кажающих, портящих, 
мешающих наслоений, 
которые вносятся в нас 
грехом. Духовная красо-
та означает приближе-
ние к образу и подобию 
Божию. Стремление к та-
кой красоте — это дей-
ствительно то, что спа-
сает душу и преобража-

ет мир. «Стяжи дух 
мирен, и вокруг 

тебя спасут-
ся тысячи», — 
говорил пре-
п о д о б н ы й 
Серафим Са-

ровский. Кра-
соту подвижни-

ков часто описыва-
ют как сияющий в них 
внутренний свет, источ-
ник любви, способной 
растопить самое чёр-
ствое сердце. Такой че-
ловек действительно 
вносит в наш мир свет 
Божественной красоты, 
которая этот мир спа-
сает.

О какой красоте говорил 
Фёдор Достоевский
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С
вященник Алек-
сий Тимаков, на-
стоятель Ни-
кольского храма 
на Преображен-

ском кладбище, 18 лет про-
работал врачом. Нередко 
он был свидетелем удиви-
тельных, необъяснимых яв-
лений, о чём написал книгу 
«Чудо рядом с нами». На-
шему корреспонденту он 
рассказал, почему некото-
рые врачи приходят к вере, 
для чего нам даны болез-
ни и от чего Христос умер 
на кресте.

Бросили жребий 
и выпало: «Быть»

— Ваш отец, старший 
брат, дедушка, дяди — все 
священники. Почему вы 
выбрали профессию 
 врача?

— У меня мама медик, я по-
ступил в медицинский по её 
совету. Если бы не прошёл 
по конкурсу, то, скорее всего, 
оказался бы в армии, а затем в 
семинарии, как мой брат Ва-
лентин. И надо сказать, что, 
работая сначала на скорой 
помощи, а затем в больницах, 
я всегда был готов к тому, что, 
если Господь призовёт, буду 
служить в Церкви. В итоге так 
и случилось. В начале девяно-
стых стали возвращать хра-
мы, а служить в них было не-
кому. Мой отец получил при-
ход во имя преподобных Зо-
симы и Савватия в Гольянове 
и позвал меня. И как раз в это 
же время мне предложили за-
ведовать отделением.

— Не жалко вам было 
оставлять медицину?

— Смешанные чувства… Ка-
жется, я был неплохим док-
тором, кое-что умел. Священ-
нических же знаний практи-
чески не было, как и духовно-
го образования. Но я вырос в 
Церкви и имел опыт препода-
вания в этом храме Священ-
ного Писания. Советовался 
тогда с родными. Мой брат, 
священник, сказал, что мне 
не нужно уходить из медици-
ны, так как он считал, что три 
священника на одну семью — 
перебор. А мой папа говорил: 
«Он должен служить!..» Спо-
рили они долго, а я на них 
молча смот рел. В конце кон-
цов отец предложил бросить 
жребий и выпало: «Быть».

Медицина — 
загадочная наука

— Что вам дал врачеб-
ный опыт?

— Это удивительная шко-
ла, в том числе и для духов-
ной жизни. Медицина — на-
ука особая, загадочная, здесь 
невозможно быть до конца 
уверенным в результате, осо-

бенно в реанимации. Один 
из моих старших коллег, 
профессор Павел Василье-
вич Владимиров, стоявший 
у основания отечественной 
реаниматологии, рассказы-
вал, как его друг после изну-
рительного дежурства сказал 
ему: «Павлик, я в этой про-
клятой медицине до сих пор 
не могу понять двух вещей: 
отчего больные умирают и 
почему они выживают?»

В моей практике неред-
ко выздоравливали безна-
дёжные пациенты. А иногда 
мы неожиданно теряли тех, 
кто, казалось, имел все шан-
сы поправиться. К вере вра-
ча нередко приводит осозна-
ние реального предела сво-
их возможностей. Отсюда 
— ощущение того, что Бог 
рядом и помогает. Если уда-
лось спасти человека, значит, 
с Божьей помощью, а если не 
смогли — Господь забрал.

Узкие врата
— Для чего нам даются 

болезни, страдания, ведь 
Господь нас любит и не 
желает нам зла?

— Отец рассказывал мне 
в детстве такую реальную 
историю. Дело было в 1920-х 
годах в деревне. Шёл домой 
после работы мужичок, а 
навстречу ему — мальчиш-
ки: «Дед Иван, твой дом го-
рит!» Он остановился, пере-
крестился: «Что Господь ни 
делает, всё к лучшему» — и 
дальше пошёл. Дом сгорел. А 
вскоре началась коллективи-
зация, и его не раскулачили 
по причине того, что он был 
погорелец. Всё по Промыслу 
Божиему. Что бы ни произо-
шло. А Промысел может ока-
заться очень нелёгким. Но, 
наверное, человеку стоит от-
крыть своё сердце навстречу 
Богу и довериться Ему. Пра-
вильно пережитое страдание 
очищает человека. Озлобле-
ние при страдании, наобо-
рот, возмущает сердце чело-
века и отдаляет его от Бога. 
Христос говорит, что невоз-
можно человеку прийти в 
Царство Божие широкими 
путями. Туда ведут врата уз-
кие, а я весь оброс грехами 
и, чтобы в них протиснуться, 
должен с себя содрать всё не-
нужное, скверное. Это мож-
но сравнить с мясорубкой, 
где на выходе одна малень-
кая дырочка. Тебя прокручи-
вают, и всё, что в тебе сохра-
нилось доброго, проходит 
в это отверстие, в эти узкие 
врата, но с болью и страда-
ниями, ибо всё остальное 
срезается как никчёмное, не-
нужное.

Евангельское слово 
и диагноз

— Сетуя на свои боляч-
ки, мы часто забываем, 
какие страдания испытал 
Иисус на Голгофе…

— Как врач я понимаю, 
что там произошло. Смерть 
на кресте происходит от 
асфиксии — удушья, когда 
грудная клетка как бы рас-
текается по древу креста под 
тяжестью тела и начина-
ется дыхательная недоста-
точность. В отличие от двух 
разбойников, распятых вме-
сте с Ним, Иисус умер слиш-
ком быстро — даже Пилат 
удивился. Чтобы удостове-
риться в Его смерти, один из 

вои нов пронзил копьём Его 
грудную клетку. И из раны 
Христа тут же вытекли кровь 
и вода. Именно вода даёт от-
вет на вопрос, почему Хри-
стос так быстро умер. При 
шоке прозрачная жидкость 
пропотевает в плевральную 
полость и околосердечную 
сумку из-за нарушения про-
ницаемости сосудов. Иису-
са истязали ещё до Голго-
фы. Это привело к развитию 
травматического шока, при 
котором в этих полостях эта 
жидкость и скопилась. Это 
один из чётких диагности-
ческих признаков развития 
шока, которым руководство-
вались до середины ХХ века, 
когда не было других мето-
дов. Сделали пункцию, по-
лучили жидкость — значит, 
уже точно шок, например 
при тяжелейшем инфаркте 
миокарда. И наличие этой 
жидкости у Христа говорит 
о том, что шок развился. Он 
умер раньше разбойников 
именно по этой причине. А 
разбойникам пришлось пе-
ребить голени, чтобы те не 
могли привставать на гвоз-
дях и расправлять тем самым 
свои лёгкие. То есть в наше 
время стало возможно доста-
точно точно установить ме-
дицинскую причину смерти 
Христа, опираясь только на 
текст евангельского слова. 
Это ли не чудо?

Особая 
ответственность

— Есть общее между слу-
жением священника и 
работой врача?

— Наверное, есть: один 
врачует души, другой — тела. 
Но у священника более се-
рьёзная ответственность. Он 
во многом отвечает за спасе-
ние души, за вечную жизнь 
человека. Если врач ошибся 
и пациент умер — это, конеч-
но, плохо, но для Царства Не-
бесного ничего не потеря-
но. А если священник повёл 
себя так, что человек ушёл из 
Церкви и не обрёл Христа, то 
это уже трагедия непоправи-
мая для человеческой души и 
для жизни вечной. 

Беседовала 
Елена АЛЕКСЕЕВА

Иерей АЛЕКСИЙ ТИМАКОВ: 
Иисус Христос умер на кресте 
от травматического шока
Рассказ опытного врача-реаниматолога, который стал третьим священником в семье

К вере врача нередко приводит 
осознание реального предела 
своих возможностей

ЛЮДИ ЦЕРКВИ
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У 
актрисы Викто-
рии Герасимовой 
более 70 работ в 
кино, в том чис-
ле в таких попу-

лярных сериалах, как «Ме-
тод Лавровой», «Пятницкий», 
«Глухарь», «Семейный де-
тектив». Но одни лишь про-
фессиональные успехи не 
делают человека счастли-
вым, особенно если это жен-
щина. Неприятности в лич-
ной жизни и с любимым че-
ловеком заставили Викто-
рию переосмыслить жизнь и 
привели к вере в Бога.

Трижды 
не допускали 
к причастию

— Виктория, знаю, что 
путь к вере далеко не 
у всех бывает простым. 
А как воцерковление про-
изошло у вас?

— Я подтверждаю усто-
явшееся мнение, что неред-
ко люди приходят к Богу че-
рез страдания. Так случилось, 
что мой муж Дмитрий по-
терпел финансовый крах и 
остался в многомиллионном 
долгу. В результате стресса 
он с язвой попал в реанима-
цию, потом ему потребова-
лось время, чтобы переос-
мыслить жизнь. Нам было 
очень трудно. Вот в этот пе-
риод я по-настоящему про-
никлась верой и решила, что 
на исповедь и причастие от-
правлюсь в знаменитую Оп-
тину пустынь. Три раза была 
там на исповеди, но к прича-

стию меня так и не допусти-
ли: говорили, что мне, актри-
се с моими грехами, надо 
ещё исповедоваться и испо-
ведоваться, чтобы до конца 
всю душу вычистить. 

— Как же вы всё-таки 
причастились?

— С этим связана целая 
история. Я должна была под-
руге из Саратова передать 
диски с греческими церков-
ными песнопениями, а она 
как раз собиралась со своим 
духовником отцом Некта-
рием и другими прихожана-
ми в паломническую поезд-
ку в Петербург. Мы догово-
рились встретиться в опре-
делённом месте на МКАД. Я 
благополучно передала под-
руге диски, она познакоми-
ла меня с отцом Нектарием, а 
он вдруг предложил: «Поеха-
ли с нами». Я это не планиро-
вала, у меня даже денег с со-
бой не было, но согласилась. 
И в Петербурге отец Некта-
рий меня причастил в хра-
ме Иоанна Кронштадтско-
го. Я позже прочитала, что 
этот святой покровитель-
ствует первым шагам избав-
ления от греховной жизни. 
Потом мы поехали в Петер-
гоф, но на меня после всего 
этого снизошли такой покой 
и благодать, что я тут же в ав-
тобусе уснула, да так крепко, 
что меня до вечера разбудить 
не могли.

Чем озадачил 
священник на Корфу

— Было в вашей жизни 
такое, что и вы кому-то 

помогли приобщиться к 
церковной жизни?

— Так получилось, что моя 
мама уволилась с прежней 
работы, но без дела скучала, 
и мой друг детства — насто-
ятель храма в Калинингра-
де — по моей просьбе взял 
её продавцом в церковную 
лавку. Мама человек ответ-
ственный, навела порядок в 
бухгалтерии, и через три ме-
сяца её назначили заведую-
щей. Сейчас она стала по-на-
стоящему верующим челове-
ком, часто совершает палом-
нические поездки. Только на 
Корфу в соборе Святого Спи-
ридона была три раза. 

— Какое-то из этих 
паломничеств наверняка 
чем-то особенным запом-
нилось…

— В первую поездку на 
Корфу их паломнической 
группе предложили посе-
тить храм, в котором выста-
вят Дары волхвов, что бы-
вает нечасто. А там бытует 
традиция: люди могут ку-
пить серебряную пластину 
с символическим изображе-
нием того, о чём они молят-
ся, например с образом ре-
бёнка, если хотят детей. Эту 
пластину верующие опуска-
ют в специальный ящик, и 
затем пластины переплав-
ляют в подсвечники и лам-
пады, которые украшают 
храм. То есть людские мо-
литвы как бы сосредоточи-
ваются в этих предметах. 

Когда мама с остальными 
паломниками оказалась в 
храме, к ним вышел священ-
ник, оглядел группу, в кото-
рой было более 20 человек, 
почему-то подошёл именно 
к маме, обнял её и через пе-
реводчицу пригласил прой-
ти вместе с ним. Вместе с пе-
реводчицей они спустились 
в нижнюю часть храма, и там 
им показали выдолбленные в 
каменной стене ниши, в ко-
торых лежали мощи святых. 
Священник объяснил, что 
храму не хватает для них 
ковчежцев, и сказал маме, 
что она должна привезти 
через год серебряный ков-
чежец для мощей. Сначала 
мама расстроилась, зарпла-
та у неё небольшая, но по-
том нашла выход. На прила-
вок в церковном магазинчи-

ке в Калининграде она поло-
жила тетрадь и написала, что 
за всех, кто пожертвует день-
ги на ковчежец, будут мо-
литься на Корфу, и попроси-
ла написать свои имена ла-
тинскими буквами. За три 
дня деньги были собраны. 
Когда мама снова приехала 
на Корфу, она вручила свя-
щеннику ковчежец и тетрад-
ку с именами жертвователей. 
Мы с мамой до сих пор гада-
ем, почему тот священник 
выбрал именно маму. Воис-
тину пути Промысла Божия 
неисповедимы.

Рядом с небом 
и мощами

— У вас есть любимые 
святые места? 

— Я каждый год стараюсь 
пожить в каком-нибудь мо-
настыре от трёх до девяти 
дней. Очень полюбила Нило-
ву пустынь на Селигере, это 
450 километров от Москвы. 
Обычно выбираю время, 
когда паломников не очень 
много. Там есть колокольня, 
на которую можно поднять-
ся и побыть несколько часов 
рядом с небом. 

Когда бываю в Петербурге, 
первым делом еду на Смолен-
ское кладбище к Ксении Пе-
тербургской. Мне подсказа-
ли, что к святым мощам лучше 
прикладываться три раза. Ког-
да прикладываешься первый 
раз — отдаёшь грехи людей. 
Потом нужно отойти в сторо-
ну, духовно собраться и снова 
встать в очередь. Второй раз 
прикладываешься — отдаёшь 
свою родовую боль. И только 
в третий раз ты можешь что-
то попросить для себя.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

НАШИ ИНТЕРВЬЮ 11ВЬЮ

ВИКТОРИЯ ГЕРАСИМОВА: 
Каждый год стараюсь пожить 
в каком-нибудь монастыре 
Известная актриса откровенно рассказала о своём непростом пути к вере

Мне сказали, 
что я должна ещё 
и ещё исповедоваться, 
чтобы душу вычистить
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Храм рядом
Я в Питере не был лет 

тридцать. Боялся, что не 
 сориентируюсь, потеряюсь, 
поэтому, ещё по телефону 
из Москвы договариваясь 
об интервью, попросился на 
ночлег прямо в центре со-
циальной адаптации (ЦСА) 
благотворительного фонда 
«Диакония». Там живут нар-
команы и алкоголики, созна-
тельно решившие завязать. 
Руководитель центра Геор-
гий Чалков сказал: «Найдём 
койку, не волнуйтесь».

Мы приехали в центр, 
на Роменскую улицу, когда 
уже стемнело: ворота с ули-
цы, двор, подъезд. Вошли — 
и вдруг неожиданно на пер-
вом этаже обдало запахом 
ладана.

— Почему здесь пахнет 
церковью? — спросил я Ге-
оргия.

— А вот направо — дверь 
в храм Святителя Петра, ми-
трополита Московского, — 
ответил он. — Тут наши вос-
питанники по воскресеньям 
и праздникам литургию сто-
ят. Тут исповедуются и при-
чащаются. Удобно: спустил-
ся с четвёртого этажа на пер-
вый — и уже в храме.

Руководитель фонда «Диа-
кония» иерей Алексий Жига-
лов объяснил мне потом, что 
храм Святителя Петра был 
до революции подворьем 

Псковского Свято-Троицко-
го Творожковского женско-
го монастыря, а дом, примы-
кающий вплотную к храму, 
— это бывший сестринский 
корпус. Часть восстановлен-
ного корпуса и отдал отец Ар-
темий, настоятель Петров-
ского храма, на благое дело.

Дом на полпути
Воспитанников оказалось 

в наличии 15 человек. Не-
сколько комнат, двухъярус-
ные кровати, общие кухня, 
столовая, душ, умывальники, 
стиральная машина. Кто-то 
у себя в комнате читал. Один 
что-то сосредоточенно пи-
сал в тетрадке, человека три 
готовили себе ужин.

Я спросил про кафе по-
близости, где можно было 
бы перекусить.

— Никуда ходить не нужно, 
сейчас вам ребята что-ни-
будь сообразят, — успокоил 
Георгий.

«Ребята» воодушевились 
возможностью помочь и «со-
образили» бутерброды с сы-
ром, рис с курицей, чай, пе-
ченье — царский получился 
ужин.

У центра социальной адап-
тации есть ещё неофициаль-
ное название — «дом на пол-
пути». Это значит, что до на-
стоящего, своего дома уже 
недалеко. Полгода воспи-
танники живут в центре реа-
билитации, который распо-

ложен в 500 километрах от 
Питера, в деревне Пошитни, 
это Псковская область. Жи-
вут бесплатно, на самообе-
спечении: возделывают поля, 
держат пасеку, ходят за ско-
тиной, дрова заготавливают, 
в футбол играют, пытают-
ся понять, почему они стали 
наркоманами и алкоголика-
ми и, конечно, молятся, ис-
поведуются и причащаются. 
Пытаются жить православ-
ной общиной.

А потом переезжают сюда, 
на Роменскую.

— В реабилитационном 
центре в Пошитнях домо-
вый храм у ребят не просто 
рядом, они в нём живут, — 
рассказал отец Алексий. — 
Мы его так изначально спла-
нировали, а в 2018-м владыка 
Великолукский Сергий его 
освятил. Здесь, в Петербурге, 
реабилитация продолжается. 
Хотя точнее было бы назвать 
весь процесс абилитацией.

— Это значит, всё заново? 
— уточнил я.

— Именно. Реабилитация 
— восстановление утрачен-
ных навыков. А у большин-
ства наших воспитанников 
изначально не было ника-

ких навыков трезвой жизни 
в человеческом обществе. Им 
сейчас по 18-20 лет, а нарко-
тики они начали употреб лять 
лет с 13-14. Простите, но они 
смывать за собой в туалете не 
умеют. Мы их учим мыться, 
следить за собой, заправлять 
кровати. 

Жизнь в ЦСА тоже бес-
платно ребятам обходит-
ся. Здесь они учатся само-
стоятельно вести домаш-
нее хозяйство, устраивают-
ся на работу. С устройством 
им помогают бывшие вос-
питанники центра, которые 
находятся, как здесь гово-
рят, в длительной ремиссии. 
Сами стали начальниками, у 

кого-то свой бизнес, некото-
рые обзавелись семьями.

Вечерние истории
Пока я ужинал, в ЦСА при-

ехал ночной дежурный. Ба-
тюшка, иерей Вячеслав 
Красноруцкий. Привёз гума-
нитарную помощь — мага-
зинные упаковки кефира и 
какой-то выпечки. Благосло-
вил каждого из воспитанни-
ков, мне тоже досталось.

Сели все вместе в столовой. 
Ребята по очереди стали ко-
ротко рассказывать, что пло-
хого и что хорошего случи-
лось за день. Это ежедневный 
ритуал, как зубы почистить, 
но он (проверено годами 
практики) несёт в себе глубо-
кий терапевтический эффект.

Мне две истории запали в 
память. Имена рассказчиков 
не имеют значения. Саша 
(назовём его так) начал с 
признания: «Сегодня после 
работы чуть не впал в грех 
прелюбодеяния. Брат спас 
(он кивнул на соседа), под-
сказал, что не туда двигаюсь. 
У меня же дома жена, хоть 
мы и не расписаны, и ребё-
нок маленький». 

Отец Вячеслав тут же отре-
агировал: «Ах, как изобрета-
телен дьявол! Чуть начал че-
ловек освобождаться от нар-
котической зависимости и с 
этой стороны к нему уже не 
подъедешь, так он человеку 
другое искушение подсовы-
вает — блуд. Тут надо ухо вос-
тро держать!»

А вот история Дениса: «Се-
годня у входа в метро жен-
щина просила людей дать де-
нег на жетон. Я сначала поду-
мал, что ей деньги нужны на 
выпивку. Но перед эскалато-

ром что-то меня остановило. 
Вернулся, говорю: давайте по 
своей карточке проведу. И 
так она меня искренне бла-
годарила, что мне не удобно 
стало за прежние мысли».

Потом отец Вячеслав 
включил телевизор. Сказал, 
что сегодня, 27 сентября, 
один из двунадесятых празд-
ников — Крестовоздвиже-
ние. Посмотрели про это 
фильм. Отец Вячеслав задал 
с десяток вопросов по филь-
му, ребята отвечали. Это на-
зывается катехизация.

Встали на вечернее прави-
ло перед иконами. Помоли-
лись — и отбой.

«У меня нет 
секретов!»

Отец Вячеслав служит в 
одном из храмов Ленин-
градской области. Несколько 
раз в месяц приезжает сюда. 
Ночным дежурным в ЦСА 
стал с тех самых пор, как сам 
прошёл в Пошитнях курс ре-
абилитации. Были серьёзные 
проблемы с алкоголем.

ПРАВОСЛАВИЕ И МЕДИЦИНА

Домовый храм у воспитанников 
не просто рядом — 
они в нём живут

Репортаж из православного центра помощи 
зависимым людям

Домовый храм в Пошитнях. Отсюда начинается путь к новой жизни

Ночной дежурный 
отец Вячеслав

В центре социальной адаптации, в «доме на полпути», у каждого есть шанс обрести дом настоящий

В «Диаконии» спасают 
алкоголиков и наркоманов
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Это он мне койку усту-
пил. Перед тем как он уехал 
в ночь, я предложил сделать 
снимок для газеты.

— А может, вам неудобно 
раскрываться: батюшка — 
и бывший алкоголик? — за-
сомневался я.

— Миша, нет у меня секре-
тов, — ответил он. — Благо-
слови тебя Господь!

Отец Вячеслав здесь не 
один такой. Многие работа-
ют в «Диаконии» консультан-
тами, то есть сами когда-то 
выкарабкались с Божией и 
людской помощью, потому 
прекрасно знают последо-
вательность шагов и слов.

После тупика 
тоже есть жизнь

Георгий Чалков сейчас в 
фонде «Диакония» заведу-
ет центром адаптации, в ко-
тором живут те самые 15 че-
ловек, пытающиеся завязать 
навсегда. А с недавнего вре-
мени фонд стал заниматься 
бездомными: их собирают 
с улиц, везут в приюты, если 
надо — в больницы. «Диа-
кония» разрабатывает про-
грамму их реабилитации. 
Георгий говорит, что новая 
его стезя — это Промысел 
Божий.

— В чём же он? — спросил 
я его.

— Из моей жизни ушёл 
прежний ропот, — отвечал 
он. — Сейчас я возвращаюсь 
после улицы домой, при-
нимаю душ и думаю: я, на-
верное, слишком шикарно 

живу! Господи, спасибо Тебе!
Как он сам говорит, лет 15 

из своих 40 он прожил бес-
смысленно. Наркотики, во-
ровство, колония для мало-
леток, как бы учёба, как буд-
то работа, снова колония, как 
будто женитьба. Опять нар-
котики, реабилитационный 
центр, наркотики, галлюци-
нации, почти смерть, тупик. 
Ему такая жизнь не нрави-
лась, но он не знал, как из неё 
вырваться.

Это всё в Тюмени было. 
Однажды ему встретился 
отец Николай, протоиерей 
Знаменского собора, и ска-
зал, что выход есть. Но при-
дётся потрудиться. Он по-
нял, что выход — это Бог, но 
он ждал от Него чуда: р-раз — 
и Гоша здоровый. Но фокуса 
всё не было.

Друг по группе аноним-
ных наркоманов, сам уже 
окончательно отказавшийся 
от наркотиков, посоветовал 
ему поехать в Питер, в «Диа-
конию», на месяц хотя бы.

В итоге он задержался 
здесь на девять лет.

— Первые два-три года вы-
здоровления я молился не-
престанно, чтобы Господь 
дал мне силы прожить оче-

редной день, — рассказал Ге-
оргий. — И силы появлялись. 
И я чувствовал, что эти силы 
— не мои.

А потом у него появилось 
желание помогать другим. 
Раньше он не думал даже, 
что решение чужих проблем 
может приносить моральное 
удовлетворение.

Пару лет назад Георгий со-
здал группу анонимных нар-
команов «На Обводном». Про 
неё теперь в Питере многие 
знают. Каждый может туда 
прийти со своими пробле-
мами.

По его инициативе в ЦСА 
недавно появилась «па-
па-школа». Приходят специ-
алисты и рассказывают, как 
мужчине, который собрался 
завести семью, быть в ней не 
«подай-принеси» при жене, 
а полноценным отцом. Он, 
кстати, сам с интересом всё 
это познаёт — у него в семье 
две дочки, 12 и 13 лет.

Что такое метанойя
Сколько ни читал я в Ин-

тернете про помощь нарко-
зависимым, везде натыкался 
на упоминание о каких-то 
«12 шагах». Решил спросить 
о них у человека знающего 

— директора фонда «Диако-
ния» отца Алексия Жигалова.

— Это международная 
программа помощи нар-
козависимым, — рассказал 
отец Алексий. — Придума-
ли её два христианина, хоть 
и не православных. В ко-
ординационном совете по 
противодействию нарко-
мании при Патриархии, в 
котором и я состою, боль-
шинство священников её не 
приемлют. Хотя она рабо-
тает успешно во всём мире, 
включая мусульманские 
страны. В нашей програм-
ме никаких 12 шагов нет, 
мы обошли все острые мо-

менты, которые не нравятся 
православному сообществу, 
например «Бог, как я его по-
нимаю», «высшая сила» и т.д. 
Наша программа называет-
ся «Метанойя», в переводе 
с греческого — «перемена 
ума», «покаяние».

— Главное, чтобы про-
грамма работала, а как она 
называется, не важно, — за-
метил я.

Многие батюшки до сих 
пор считают, что вообще ни-
каких программ не нужно. И 
чтобы наркозависимый вы-
лечился, ему достаточно мо-
литься, поститься и слушать 
радио «Радонеж». Но это так 
не работает. Если человек 
читает молитвы и Писание 
как непонятные для него тек-
сты и причащается, не пони-
мая смысла этого Таинства, 
толку не будет.

По словам отца Алексия, 
наркозависимому для изле-
чения нужны универсаль-
ные приёмы. 

— Сначала он должен ра-
зобраться в себе: почему я на-
чал употреблять, что со мной 
произошло, возможно, ещё 
в детстве. И так я начинаю 
себя перелопачивать, в тече-
ние полугода просто пере-
трясаю всю свою жизнь. Это 
и есть метанойя, покаяние, 
разворот на 180 градусов. Тут 

очень важно, что мы ещё род-
ственников подтягиваем в эту 
историю. Мы учим их вести 
себя так, чтобы ускорить про-
цесс выздоровления, — объ-
яснил отец Алексий.

Путь, который должен 
пройти наркозависимый в 
православной общине, что-
бы стать трезвенником, за-
писан теперь в документах, 
которые разработал коор-
динационный совет РПЦ по 
противодействию наркома-
нии. Разобраться в себе, най-
ти Бога и вернуться к людям. 
Это в идеале.

В «Диаконии» у кого-то по-
лучается пройти этот путь с 
первого раза. У кого-то — со 
второго. А кто-то срывается 
и подняться уже не может. Та-
кое тоже бывает.

Вместо послесловия
В столовой ЦСА на Ромен-

ской Георгий повесил несколь-
ко фотографий. Там — свадьба 
воспитанника, здесь — креще-
ние, тут — годовщина «Диа-
конии». Есть несколько фото-
графий с чёрной ленточкой в 
нижнем углу. Все эти фото — 
как напоминание о тех, кто 
был, есть и будет рядом.

Михаил ПЕТРОВ
Санкт-Петербург

Фото предоставлены 
фондом «Диакония»

ПРАВОСЛАВИЕ И МЕДИЦИНА

«Я постоянно молился, чтобы 
Господь дал мне силы. И силы 
появлялись. И я чувствовал, 
что эти силы — не мои»

О первом директоре фонда
Отец Алексий фондом «Диакония» руководит меньше года, с 

января 2022-го. До этого 20 лет бессменным директором «Диа-
конии» была Елена Евгеньевна Рыдалевская. 

Она внесла огромный вклад и в разработку методики лечения 
наркозависимых в православной общине.

Елена Евгеньевна умерла в декабре прошлого года — рак.
— Она до последнего дня интересовалась нашими делами, 

вплоть до бытовых мелочей, — рассказал Георгий. — Я тогда 
собирался кухонную мойку на Роменской установить, она позво-
нила: «Обязательно купи двойную, чтобы ребята в одной чаше 
посуду мыли, а в другой — овощи».

Царствия Небесного вам, Елена Евгеньевна!

Священник Алексий Жигалов Георгий Чалков счастлив быть заботливым отцом
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Разговор 
после службы

— Плачу, батюшка, плачу... 
Мужик помер, у дочек — то в 
семье нелады, то детки боле-
ют, да и сама расхворалась.

— Всё равно унывать не 
надо. Вам Господь помо-
гает, болезнь облегчил. В 
храм сами смогли прийти. 
Знаете, почему? Чтобы вы 
о муже своём покойном по-
молились, да о внуках поза-
ботились. Значит, доверя-
ет вам Бог и молитвы ваши 
слышит.

— Ох, батюшка, спаси Го-
споди!

И опять заплакала.
— Чего же вы снова в 

 слёзы?
— Так от радости, ба-

тюшка!

Ни минуты покоя
Захотела я вечером Еван-

гелие почитать. Стоя — тяж-
ко, прилегла. И тут же иску-
шение — в дверь позвони-
ли. Соседка за ложкой соли 
пришла. Сорок минут сто-

яли в коридоре, врачей на-
ших обсуждали. Необразо-
ванные они, не знают ниче-
го, выписывают что попало. 
Ох, горе, горе…

Пошла прилечь, сло-
во Божие почитать — и тут 
вспомнила, что Малахов 
по телевизору. Страсти-то 
там какие! Куда мир катит-

ся?! Потом дочка позвони-
ла. Полчаса ей объясняла, 
как «шубу» готовить. Новый 
год, а оливье есть нельзя — 
пост. Хотя говори не гово-
ри, всё равно скоромное на 
стол поставят.

Господи, что ж они такие 
непослушные? Расстрои-
лась я. Накапала валерьян-
ки, выпила да и легла. Стем-
нело, а утром-то на службу в 
храм Божий идти...

А вы, батюшка, говорите 
ежедневно Библию читать. 
Когда?

Для чего 
вспоминается грех

«Исповедался. Прича-
стился. Грех, в котором ка-
ялся, не повторяю. А покоя 
на душе нет. Вспоминается, 
мучает».

Знакома ситуация? Как 
избавиться от этого тоскли-
вого воспоминания?

Тут аналогия есть, меди-
цинская. Перенёс инфаркт. 
Рубец на сердце остался и 
уже никуда не денется. Но 
ведь живёшь, работаешь, к 
лучшему стремишься. Од-

нако помнишь: чтобы 
не повторилось, бе-
речься надо.

Так и в духовной 
жизни: берегись все-
го, что привело к 
тому греху. Потому и 
нельзя навсегда вы-
черкнуть из созна-
ния своё падение. Это 

нужно, чтоб знать, от 
чего убегать надобно…

А грех прощён, не 
волнуйся.

Монолог 
гадаринского 
жителя

Если мои свиньи с успе-
хом продаются и приносят 
ощутимый доход, то какое 
мне дело, что где-то за го-
родом бегает одержимый с 
криком «помогите!»?

Пришёл какой-то незна-
комец и исцелил этого су-
масшедшего… Я не против, 
но почему наши свиньи 
бросились в пруд и утону-
ли? Говорят, что бесы выш-
ли из больного и загнали 
свиней в пруд. Вы хоть раз 

в жизни бесов видели? Вот 
и я не видел. И никто из 
моих друзей-свинарей не 
видел. Так что мы вполне 
обоснованно попросили 
незнакомца уйти подаль-
ше: без него спокойнее и 
сытнее.

И вообще, какой толк от 
этого исцелённого? А нам 
детей кормить надо, на ста-
рость копить, дом побольше 
построить…

Два разговора
— Что случилось-то? Вы-

глядишь неважно.
— Да, батюшка, таблет-

ку забыла выпить, давление 
подскочило.

Знаком разговор? Знаком.
А такой: 
— Что опять стряслось? 

Болит что-то?
— Забыла, батюшка, утром 

помолиться.
Не часто такие слова ус-

лышишь, а хотелось бы. Тог-
да и таблеток меньше пить 
будем. Проверено.

Подготовил
Юрий МИХАЙЛОВ

КОМПАС

«ГРЕХ ПРОЩЁН, 
НЕ ВОЛНУЙСЯ»

Б
олее 30 лет отец Александр служит на Луганщи-
не. Сегодня он настоятель двух храмов — Свя-
то-Духовой церкви в селе Ребрикове и храма-ча-
совни Святых Иоакима и Анны, построенного в 

честь погибших шахтёров в городе Ровеньки.
В молодости он и сам работал в шахте. А в конце 1980-х 
приехал в Оптину пустынь и остался там на несколько 
лет. Тогда и открылся у него дар слова — лаконичного, 
меткого, мудрого. Недавно в издательстве Сретенского 
монастыря вышел его сборник «Монастырские яблоки». 
Вот несколько историй из новой книги.

Этой осенью Музей имени Ан-
дрея Рублёва отмечает своё 75-ле-
тие. К юбилею открыта выставка 
«Тверская Атлантида» — об экспе-
дициях сотрудников музея в 1960-
1970-х годах в Тверскую (тогда 
Калининскую) область. Во время 
этих непростых поездок было спа-
сено множество уникальных икон, 
старинных церковных книг, пред-
метов прикладного искусства.

На выставке можно увидеть ред-
кие фото, документы, а также ше-
девры тверской живописи: ред-

чайшую выносную икону XV века 
«Рождество Богоматери», необыч-
ный по композиции образ из сце-
ны «Благовещение» XVI века. Экс-
позиция открыта до 8 января 
2023 года.

Другой юбилейный проект му-
зея — «Размышление о Рублёве»: 
это работы выдающегося рестав-
ратора Василия Кирикова (1900–
1978). Он был одним из первых, 
кто в 1954 году начал заниматься 
в музее укреплением и расчист-
кой древних памятников. Главный 

экспонат здесь — точная копия 
руб лёвской иконы «Святая Трои-
ца», которую справедливо называ-
ют вершиной творчества Кирико-
ва как копииста. 

Выставка работает до 11 дека-
бря.

Сергей ВОЛКОВ

 Адрес: Андроньевская пл., 10. 
Сайт: rublev-museum.ru

К Н И Ж Н А Я  П О Л К А
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«Нельзя 
вычеркнуть 
из памяти 
своё падение»

В Музее имени Андрея Рублёва — 
спасённые тверские шедевры
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В Ы С Т А В К И

«Спас Эммануил». Икона XVII века 
из Троицкой церкви села Уницы 

Кашинского района Тверской области

Выставка 
о Рождестве 
Богородицы

В музее-заповеднике «Коло-
менское» открылась выставка 
«Лето Господне. Праздники. 
Рождество Пресвятой Бого-
родицы». Это первая экспози-
ция в цикле проектов, посвя-
щённых православным празд-
никам.

Выставка расположена во 
дворце царя Алексея Михай-
ловича. Здесь можно увидеть 
более 40 произведений древ-
нерусского искусства — ико-
ны, предметы церковного ши-
тья, богослужебные книги и 
гравюры. 

Выставка работает до 20 но-
ября. Адрес: просп. Андропо-
ва, 39, стр. 69. Сайт: mgomz.ru

Приглашает клуб 
«Елоховцы»

Молодёжный клуб при Бого-
явленском кафедральном со-
боре в Елохове приглашает го-
стей на регулярные встречи. 
Клуб «Елоховцы» объединяет 
людей в возрасте от 16 до 35 
лет. Здесь можно найти новых 
друзей и собеседников — лю-
дей, которым интересны пра-
вославная культура, история, 
смысл священных текстов и 
церковных песнопений.

Каждое воскресенье в 12.45 
участники собираются у главно-
го входа в собор, после чего идут 
общаться за чаем со сладостями.

Адрес: ул. Спартаковская, 
15. Справки по тел. 8-925-340-
7930

Сербский фестиваль 
в Москве

Фестиваль «Сербское утеше-
ние русскому сердцу» проводит 
Православный Свято-Тихонов-
ский гуманитарный университет. 
В программе — две фотовыстав-
ки: художника и иконописца Ва-
лерия Близнюка «Порушенные 
и созидаемые святыни» (сним-
ки сделаны в Косове и Метохии 
вскоре после погромов серб-
ского культурного наследия, 
учинённых албанскими экстре-
мистами) и уникальные работы 
монахини Марии (Антич), посвя-
щённые жертвам нацистского 
режима в концлагере Ясеновац.

На конференции «Рус-
ско-сербское наследие. Вре-
менное и вечное» будет рас-
сказано о событиях, мало из-
вестных в России, о новых от-
крытиях историков и знатоков 
культуры двух братских наро-
дов. 28 октября — концерт: 
лучшие духовные песнопения 
и народные балканские про-
изведения в Соборной палате. 

Адрес: Лихов пер., 6, стр. 1. 
Регистрация на мероприятия 
и билеты на концерт на сайте 
festivallihov6.tilda.ws/serbiya

Подготовил Игорь КОВАЛЁВ

А Н О Н С Ы

Приходские притчи протоиерея 
Александра Авдюгина
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Ю
жный город 
Таганрог на 
берегу Азов-
ского моря 

более всего, наверное, из-
вестен как родина Чехова. 
Хотя тут бывали, жили, тво-
рили и многие другие зна-
менитости. Начиная с Пе-
тра I, который и основал 
этот город-порт. А вот для 
православных паломников 
Таганрог привлекателен 
прежде всего фигурой уди-
вительного старца — свя-
того Павла Таганрогского.

Понесли на могилу, 
а с могилы — 
в собор

И наш маршрут по горо-
ду проходил именно по ме-
стам, связанным с именем 
этого праведника. Это Свя-
то-Никольский храм, в ко-
тором усердно молился ста-
рец и где теперь покоятся его 
святые мощи. Келья, в кото-
рой он долгое время жил и 
где многое осталось в точно-
сти таким, как при его жизни. 
И наконец, кладбище, на ко-
тором было первоначальное 
захоронение Павла. 

А родился он в конце XVIII 
века в богатой дворянской 

семье. В 25 лет получил у отца 
свою долю имения, отпустил 
на волю крестьян и отпра-
вился странствовать по свя-
тым местам. Через несколько 
лет обосновался в Таганроге, 
поселился в землянке, а тру-
дился на тяжёлых работах в 
порту. При этом он непре-
станно молился и получал 

всё большую славу пропо-
ведника. К нему приходили 
за советом и духовным уте-
шением очень многие люди. 

Постепенно он оставил ра-
боту в порту, поселился в ма-
ленькой келье, а жизнь его 
стала протекать между цер-
ковными богослужениями, 
домашними молитвами, бе-
седами с духовными детьми, 
а также многочисленными 
паломниками. Он принял об-
раз юродивого, получил от Го-
спода дар целительства и про-
зорливости. Многим предска-
зал их будущее, многих исце-
лил. Ему были открыты день и 

час его кончины. Накануне он 
велел написать письмо своим 
близким с просьбой быть на 
его похоронах. А скончался в 
точно назначенное время — 
10 марта 1879 года. 

Похоронили Павла на ста-
ром кладбище. Но в 1999 году 
после прославления стар-
ца как святого его мощи при 
огромном стечении народа 
торжественно перенесли в 
Свято-Никольский храм. Та-
ким образом, сбылось ещё 
одно пророчество старца — 
в последние годы жизни он 
частенько напевал: «Понесли 
Павла на могилу, а с могилы 

— да в собор» (в те годы Свя-
то-Никольский храм имел 
статус собора).

Здесь молился 
Фёдор Ушаков 
и пел Антон Чехов

Сейчас святые мощи Пав-
ла Таганрогского — главная 
святыня Никольского храма. 
Паломники стремятся при-
ложиться к ним первым де-
лом. Считается, что тогда и 
всё остальное путешествие 
будет удачным, а возможно 
— и жизнь в целом. Удалось 
это сделать и нам.

Но есть у храма и другие 
привлекательные особенно-
сти. Он и сам по себе красив, 
с изящной архитектурой, ро-
скошным иконостасом. Есть 
здесь очень интересные ико-
ны. И конечно, знаменитый 
колокол, отлитый из тро-
фейных турецких пушек. Да 
и место, на котором возвы-
шается храм, историческое: 
именно здесь стояла палат-
ка Петра I, когда он в первый 
раз прибыл на мыс Таганий 
Рог. В честь такого события и 
церковь построили. 

С историей Никольского 
храма неразрывно связаны 
жизни многих выдающихся 
деятелей. Так, во время служ-
бы в Таганроге офицером 
Азовской флотилии прихо-
жанином храма был Феодор 
Ушаков, впоследствии леген-
дарный адмирал, причис-
ленный к лику святых. В хоре 
Никольского храма вместе с 
отцом и братьями в детские 
годы пел А.П.Чехов. Ну и на-
конец, прихожанином храма 
был и сам святой блаженный 
Павел Таганрогский.

На лавочке можно 
и полежать

Следующий пункт таган-
рогского паломничества ещё 
более любопытный — знаме-
нитая келья старца, куда мно-
гие люди приезжают в гости 
к Павлу, как к живому, в наде-
жде получить от него духов-
ную помощь.

И вправду, когда заходишь в 
этот маленький домик, такое 
ощущение, что хозяин здесь 
или куда-то ненадолго вышел. 
В этом небольшом глинобит-
ном домике всё, как при жиз-
ни Пал Палыча (так по-свой-
ски называют святого многие 
таганрожцы). Повсюду ико-
ны, свечи, лампады. Среди 
икон есть принадлежавшие 
Павлу и отреставрирован-
ные. Из мебели — лишь про-
стые лавки,  глиняные горшки 
в качестве подсвечников. 

В одном из сохранивших-
ся описаний бытовой жизни 
старца, сделанном его уче-
ницей Марией Цурютиной, 
есть такие слова: «Около од-
ной из стен стояла скамья, 
ничем не покрытая, служив-
шая старцу вместо постели».

Так вот же она перед нами 
— та самая лавочка! Гово-
рят, что это любимое ме-
сто паломников. Если при-
сядешь здесь, то будто вме-
сте со старцем молишься. А 
ведь можно и прилечь. Я так 
и сделала. Ощущения дей-
ствительно особенные. 

Ну а на старом городском 
кладбище, где был первона-
чально захоронен старец, 
тоже есть что посмотреть. 
Тут множество старинных 
красивых надгробий, в том 
числе захоронения сподвиж-
ников святого, его учеников, 
а также многих известных 
таганрожцев. Здесь мож-
но помолиться в старинной 
церкви Всех Святых. И услы-
шать увлекательный рассказ 
о подземельях храма, где на-
чинается тайный ход, кото-
рый ведёт неизвестно куда. 

А вот нам уже пора было 
домой.

Инна ПОПОВА
Таганрог

Фото автора

Он умер 
в точно 
назначенное 
время

В гостях у Пал Палыча, 
таганрогского старца

ПАЛОМНИК 

Келья старца Павла Таганрогского в Тургеневском переулке

Стела с изображением святого во дворе дома
Рака с мощами проповедника 

в Никольском храме
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В келью к святому люди и сейчас едут, как к живому
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«Сначала — 
к мощам, потом — 
куда угодно»

— Подготовка к пилоти-
руемым полётам в космос 
началась в нашей стране с 
весны 1960 года, — напоми-
нает отец Пафнутий. — Тог-
да понятия «космонавтика» 
и «религия» в обществен-
ном сознании были несо-
вместимыми. Государство 
преследовало верующих за 
религиозные взгляды, боль-
шинство храмов были за-
крыты или разрушены, по-
всюду велась пропаганда ате-
изма. И всё-таки почти все 
космонавты первого отря-
да были людьми крещёными.

По словам иеромонаха, 
начало сближению право-
славия и космонавтики было 
положено в 1964 году, ког-
да первый космонавт Юрий 
Алексеевич Гагарин посе-
тил Троице-Сергиеву лав-
ру вместе с однокурсником 
по училищу Николаем Ко-
пыльцовым и преподавате-
лем Центра подготовки кос-
монавтов Валентином Васи-
льевичем Петровым. Как за-
тем стало известно, после 
посещения лавры Петрову 
сделали официальный вы-
говор за «попытку втянуть в 
религию первого космонав-
та планеты».

Вот что рассказывал впо-
следствии Валентин Васи-
льевич: 

— В той поездке меня 
больше всего поразил вот ка-
кой случай. Отец-наместник 
предложил пройти к нему в 
келью, а Гагарин сделал пау-
зу и говорит: «Валентин, ты в 
келье был?» Я говорю: «Нет». 
Он говорит: «Я тоже не был». 
И со своей обворожитель-
ной улыбкой обращается к 
наместнику: «Батюшка, а да-
вайте сделаем так: сначала — 
к мощам преподобного Сер-
гия, а потом — куда угодно!» 
После того как мы приложи-
лись к раке с мощами, Юрий 
Алексеевич меня спросил: 
«Ты почувствовал что-то?» 
Я говорю: «Да. Какой-то не-
обыкновенный запах. Такая 
благодать, Юра!» Он гово-
рит: «Вот видишь! Я думал, 
это мне одному показалось». 

Как Брежнев 
спас Гагарина

— Во время этой поездки, 
— рассказывает отец Пафну-
тий, — Юрий Гагарин увидел 
макет храма Христа Спасите-
ля в церковно-археологиче-
ском кабинете Московской 
духовной академии. Впечат-
ления от посещения лавры 
привели к тому, что, высту-
пая на пленуме ЦК ВЛКСМ 
в декабре 1965 года, космо-

навт дал оценку факту разру-
шения храма Христа Спаси-
теля, назвав это деяние вар-
варским. Гагарин говорил, 
что необходимо восстано-
вить храм Христа Спасите-
ля, поскольку он является 
отечественным достояни-
ем, воспитывающим в юно-

шестве патри-
отизм. Храм 
был возведён 
в честь побе-
ды в Отече-
ственной вой-
не 1812 года, и 
его необходи-
мо восстано-
вить как сим-
вол победы. Во 
время высту-
пления Гага-
рина все в зале 
верили, что это 

взгляд руководства страны, а 
не лично космонавта. По-
сле выступления позвони-
ли Брежневу и доложили о 
случившемся, указав, что та-
кое заявление можно расце-
нивать как шаг Гагарина от 
коммунизма в сторону пра-
вославия. Первый секретарь 

ЦК комсомола Сергей Пав-
лов сказал Юрию Алексее-
вичу, что его спас Брежнев. 
Леонид Ильич тогда на пре-
тензию ответил: «Не тро-
гайте Гагарина, это его мне-
ние. Скажите, что на восста-
новление храма денег нет. А 
Триумфальную арку восста-
новим в ближайшее время». 

Староста 
и пономарь — 
Герои России

По проложенному Гагари-
ным пути в лавру проследо-
вали затем многие космонав-
ты. Был даже такой небыва-
лый случай, когда в 1975 году, 
в разгар атеистических вре-
мён, здесь, в центре русского 
православия, побывали участ-
ники совместного полёта ко-
раблей «Союз-19» и «Апол-

лон» космонавты Алексей Ле-
онов, Валерий Кубасов и аме-
риканские астронавты Томас 
Стаффорд, Дональд Слейтон 
и Вэнс Бранд. На уникальном 
снимке они запечатлены все 
вместе с тогдашним намест-
ником лавры архимандритом 
Иеронимом (Зиновьевым). 

В 1990-х годах космонав-
ты и сотрудники ЦПК нача-
ли уже регулярно приезжать 
в Троице-Сергиеву лавру. А в 
1997 году Патриарх Алексий 
благословил строительство 
храма в Звёздном городке 
«под духовным окормлени-
ем Свято-Троицкой Сергие-
вой лавры». 

— В настоящее время ста-
ростой Патриаршего под-
ворья в Звёздном городке, 
— рассказывает настоятель 
храма, — является Герой Рос-
сии, лётчик-космонавт, ге-
нерал-майор Валерий Гри-
горьевич Корзун. В храме 
также несёт послушание по-
номаря Герой Российской 
Федерации космонавт-ис-
пытатель Сергей Николае-
вич Рыжиков. Во время его 
космического полёта с 14 ок-
тября 2020 года по 17 апре-
ля 2021 года впервые были 
организованы видеокон-
ференции между храмом и 
МКС, на которых космонав-
ты общались с клириками и 
прихожанами подворья. Под 
окормлением братии Свя-
то-Троицкой Сергиевой лав-
ры здесь сформировалась 
крепкая православная общи-
на, объединившая не только 
космонавтов и сотрудников 
ЦПК, но и жителей городка, 
с любовью подвизающихся 
во славу Божию. 

Валерий КОНОВАЛОВ
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Юрий Гагарин призывал возродить 
храм Христа Спасителя Он был первопроходцем 

не только в космос, но и в лавру

В КОНЦЕ НОМЕРА

И
еромонаху Пафнутию (Фокину) 46 лет. Много лет 
служил в Троице-Сергиевой лавре, а с недавних 
пор возглавляет храм Преображения Господня — 
Патриаршего подворья в Звёздном городке. При 
этом продолжает послушание в библиотеке лав-

ры. Он глубоко исследовал историю взаимоотношений кос-
монавтов с Церковью. Рассказывает об этом в своих рабо-
тах, выступлениях на приходских сайтах, различных конфе-
ренциях.

В нынешнем году наша Цер-
ковь отмечает 600-летие со дня 
обретения честных мощей пре-
подобного Сергия. В связи с 
этим, как сообщает сайт Па-
триархия.ru, по благослове-
нию Патриарха Кирилла в Мо-
скву доставили из Троице-Сер-
гиевой лавры святые останки 
преподобного. Вот каков гра-
фик пребывания святыни в не-
которых викариатствах столи-
цы.

Юго-Западное викариат-
ство: 22-23 октября — храм 
Равноапостольной Нины в Че-
рёмушках (ул. Профсоюзная, 

вл. 21-23); 23-24 октября — 
храм Живоначальной Трои-
цы в Конькове (ул. Профсоюз-
ная, 116).

Западное викариатство: 
25-26 октября — храм Вели-
комученика Георгия Победо-
носца на Поклонной горе (пл. 
Победы, 3б), 26-27 октября — 
храм Архистратига Михаила в 
Тропарёве (просп. Вернадско-
го, 90).

Северное викариатство: 28 
октября — храм Преподобно-
го Сергия на Ходынском поле 
(Ходынский бул., 6, стр. 1), 29 
октября — храм Святого Инно-

кентия в Бескудникове (Бес-
кудниковский бул., 1). 30 октя-
бря — храм Блаженной Матро-
ны в Дмитровском (ул. Софьи 
Ковалевской, 7).

 Юго-Восточное викариат-
ство: 31 октября — 1 ноября 
— храм Преподобного Сергия 
на Рязанке (ул. Окская, 17), 1-2 
ноября — храм Мученицы Та-
тианы Римской в Люблине (ул. 
Краснодарская, вл. 50).

Центральное викари-
атство: 3-5 ноября — храм 
Преподобного Сергия в Ро-
гожской Слободе (ул. Нико-
лоямская, 59).

В Москву прибыли мощи 
преподобного Сергия

Иеромонах Пафнутий и космонавт Сергей Рыжиков
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Почти все космонавты 
первого отряда были 
людьми крещёными

Юрий Гагарин считал разрушение 
храма Христа Спасителя варварским


